

## CHAPITRE II.

**HISTOIRE DE L'EGLISE DE ROME**  
*sous le Pontificat des Papes Paschal II. Gélase II. & Calixte II. contenant l'Origine, le progrès & la fin des contestations que le Saint Siege eut avec l'Empire touchant les Investitures.*

*Elction du Pape Paschal II.*

**P**ASCHAL II. appellé Rainier avant son Pontificat, fils de Crescent & d'Alfacie, étoit de Toscanne. Il embrassa la vie Monastique & la pratiqua dans l'Abbaie de Cluny, sous l'Abbé Hugues. Il fut créé Cardinal Prêtre de Saint Clement par Gregoire VII. & fait Abbé du Monastere de S. Etienne & de Saint Laurent de Rome. Après la mort d'Urban II. les Cardinaux jetterent lavüeur sur lui pour l'élever au Souverain Pontificat : l'ayant appris, il se cacha quelque temps ; mais aiant été découvert, il fut proclamé Pape par tous les Cardinaux avec les acclamations du Peuple, & consacra le quatorzième jour d'Août de l'an 1099.

*Mort de Guibert. Antipapes qui lui succederent.*

La premiere chose qu'il entreprit, ce fut de chasser entièrement l'Antipape Guibert : il lui fit la guerre, l'obligea de s'enfuir dans les montagnes de l'Abruzze où il mourut l'an 1100. Sa mort ne fit pas cesser le Schisme qui duroit depuis vingt ans ; car il y eut après lui trois Antipapes, qui se succederent l'un après l'autre ; mais qui perirent tous en peu de tems. Le premier fut Albert d'Atella, que Richard Duc de Campanie, qui avoit soutenu Guibert, fit élire en sa place. Il fut pris au bout de quatre mois par les gens du Pape Paschal, & renfermé dans le Monastere de S. Laurent. Les habitans de Cave qui étoit une petite Ville proche de Palestrine, se mêlerent ensuite de donner le Pontificat à un Romain appellé Theodorici, qui ne fut revêtu que trois mois du titre de Pontife, & se trouva trop heureux en le quittant de se faire Anachorete. Maginulph qui fut élu à Ravenne sous le nom de Silvestre IV. se seroit en apparence mieux soutenu ; mais il mourut peu de temps après : Et ainsi Paschal étant demeuré sans concurrent, reprit Castellano & Benevent sur le Prince de Capouë, & la Ville de Cave, dont Pierre Colonne Abbé de Farfe s'étoit emparé, & chassa de Rome Etienne Corse, qui s'étoit fait de l'Eglise de S. Paul, & d'un Château qui étoit auprès, faisoit des courses continuelles sur les Romains.

*Dessains de Paschal II. contre l'Empereur Henri.*

Ayant ainsi pacifié l'Italie, il tourna ses desseins contre l'Empereur Henri. Conrad fils de cet Empereur qui avoit le gouvernement de l'Italie

étant mort l'an 1101. Henry forma le dessein de passer en Italie, d'aller à Rome, & d'y tenir un Concile au commencement de l'an 1102. pour régler les différens qu'il avoit avec le Saint Siege. Le Pape Paschal ne s'y opposoit pas ouvertement, & y avoit même invité l'Empereur ; cependant comme ils se desioient l'un de l'autre, l'Empereur n'osa se confier aux Italiens, & Paschal ne fut pas fâché que Henri ne vint point en Italie.

Il tint néanmoins un nombreux Concile à Rome vers la fin du Carême, où Henri ne s'étant point trouvé, & n'y ayant point envoyé d'ambassadeurs, fut excommunié avec tous ceux qui prendroient son parti : & parce que plusieurs s'opposoient qu'on ne devoit point se fonder de Conciles Anathèmes, le Pape fit dresser dans ce Concile une formule conceüe en ces termes : J'anathématise toute herésie, & principalement celle qui trouble l'état de l'Eglise presente, qui en seigneur & soutient que l'on ne doit point se fonder des Anathèmes, & qu'on peut mépriser les liens Ecclesiastiques. Je promets d'obeir au Pape Paschal & à ses Successeurs : j'approuve & je condamne ce que la Sainte Eglise universelle approuve & condamne. Le Pape exigea ce serment des Assistans, & publia le Jeudy Saint l'excommunication contre Henri conçu en ces termes : Parce que Henri n'a point cessé de déchirer la robe de JESUS-CHRIST, c'est-à-dire de ravager l'Eglise par ses rapines, & par ses incendies, & de la deshonorer par ses parjures, par ses impudicités & par ses homicides ; il a été excommunié & condamné à cause de sa désobeissance par Gregoire Pape d'heureuse memoire, & par Urban notre Predecesseur ; & nous l'avons encore anathematifié pour tousjours dans notre dernier Synode par le jugement de toute l'Eglise, ce que nous voulons être notoire à tout le monde, & principalement aux Ultramontains, afin qu'ils ne prennent point de part à son iniquité.

Henri pour éviter les effets de cette excommunication, fit publier sur la fin de la même année, qu'il vouloit laisser l'Empire à son fils Henri, & aller faire un voyage à la Terre Sainte ; son non seulement il fit avancer cela publiquement par l'Evêque Eginard, mais il s'engagea même par un vœu de faire ce voyage. Cette proposition lui acquit l'affection des Princes de l'Empire & du Clergé ; & plusieurs de ses Sujets se préparèrent à l'accompagner dans ce voyage : mais comme ils virent qu'il ne se mettoit point en devoir d'accomplir son vœu, ils commencerent à changer de disposition à son égard ; ce qui donna lieu à son fils Henri qui se voyoit par là frustré de l'esperance qu'il avoit de jouir bien-tôt de l'Empire, de se revolter contre son

Perce.